

14 c.; cinco, 16.; seis ó siete, 18.; ocho, 20 c. y nueve, 22 c.; de diez en adelante se enviarán por expreso que costará 25 centavos.

Toda la correspondencia sobre este particular debe ser enviada al Sr. José Zayas, Financiamiento Bureau, Room 156 New St., New York.

Abriamos la esperanza de que todos los cubanos y sus simpatizadores se apresurarán á adquirir este precioso "Souvenir" prestando así un importante servicio á nuestra noble causa y es evidente que si cada una de las personas que diariamente vocifera sus simpatías por Cuba, compra tan solo una medalla de esta, muy en breve nuestra Delegación tendrá cuanto podemos necesitar para el feliz é inmediato término de la guerra, sin que nadie haya necesitado hacer el más ligero sacrificio. Cada uno de nosotros debe convertirse en un propagandista, en un vendedor de las medallas: comprar á la delegación 10, 15, 20 de ellas segun sus recursos y con actividad y sin avergonzarse de ello; pues muy por el contrario esta es obra que ennoblece, por que es patriótica y todo lo patriótico es noble y dá honra á quien lo practica; procurar realizarlas inmediatamente para volver tan pronto como agotadas á comprar otras y otras con que continuar la patriótica labor; por nuestra parte ya la hemos comenzado y en la oficina de este periódico, 88 Wall St.; encontrará el elegante "Souvenir" quien lo desee.

(Cuba y Puerto Rico.)

## NOTAS Y NOTICIAS

Por primera vez se ha expresado en un acto solemne, y sin reticencias una opinión que puede atribuirse á Mr. McKinley sobre la cuestión de Cuba, que esboza lo que pudiera llamarse su política cubana.

En la gran convención reunida en Toledo para abrir la campaña senatorial en el Estado de Ohio, así lo ha hecho el general Grosvenor, que había sido elegido presidente temporal de la convención, y llevó preparado y escrito el discurso inaugural, que sirvió de base para redactar después la plataforma electoral.

En este importante documento, el general Grosvenor afirma que Mr. McKinley ha hecho esfuerzos extraordinarios para establecer la política del gobierno americano respecto á los patriotas de Cuba, y declara que Mr. Calhoun fué á nuestro país "para indagar la verdad de la situación allí," y que la acción diplomática de los

Estados Unidos se ha estado ejerciendo "para ayudar á la causa de libertar á Cuba." Y á continuación añade

"El pueblo americano simpatiza con las masas del oprimido pueblo de Cuba, que están combatiendo, y ningún individuo del partido republicano simpatiza más profunda y sinceramente con ellas, que el presidente de los Estados Unidos. Pero el Presidente de los Estados Unidos tiene obligaciones para con las leyes y la constitución del país, y nuestros tratados con las naciones extranjeras forman parte de nuestras leyes; por esto, el Presidente sin perder ninguna oportunidad que pueda justamente aprovecharse, no dejará de responder al clamor de los cubanos que tanto sufren; pero no precipitará este país á la guerra, hasta que no vea que los medios pacíficos y diplomáticos no bastan para sacar á salvo el honor de la nación."

Estas son ciertamente graves y significativas palabras, que abarcan todo un programa. El Presidente de los Estados Unidos está dispuesto á aprovechar todas las oportunidades juntas para ayudar la causa de Cuba. Y el Presidente de los Estados Unidos seguirá sin vacilar por ese camino, ensayando primero, como es su deber, los medios pacíficos y las vías diplomáticas, pero sin excluir la posibilidad de apelar á la última razón de los Estados, si los procedimientos y temperamentos conciliatorios no bastan para sacar á salvo el honor nacional (*to vindicate the honor of the Nation.*)

En el tren dinamitado hace poco en Matanzas, los cubanos se apoderaron de \$ 200.000 segun dice *The Sun*.

En New York se ha constituido otro Club revolucionario de importancia con el nombre del inmortal guerrero cubano General Juan Bruno Zayas. Lo preside el doctor Diego Tamayo, y es su Secretario, el doctor J. A. Frias.

En Colombia donde la presión oficial ha impedido los trabajos en favor de Cuba, acaba de declarar el Gobierno que no puede prohibir que se recoja dinero para los heridos cubanos, por ser esa una obra humanitaria que no puede interpretarse como hostil al Gobierno Español.

En Méjico la tirantez de relaciones entre cubanistas y gachupines es insufrible. Por la quijotería de los últimos hay diarios motines; y algunos periodistas han sido encarcelados por el calor y decisión con que defienden sus ideas.

## CLUB "CUBANAS Y NICOYANAS"

A la amabilidad de la Sra. viuda del General Crombet debemos conocer la reciente elección de Directiva verificada en este patriótico Club. En la sesión ordinaria de junio por renuncia de las anteriores fueron elegidas: Presidenta Sra. Elena C. v. de Crombet, Secretaria, Sta. Adriana Loiraz del Castillo y Tesorera Sra. Juana de Loiraz.

Las dimisionarias Sras. Cecilia de González y Cornelia de Socarrás han cumplido bien y fielmente sus cargos y son acreedoras á la gratitud de los cubanos.

La cantidad recaudada por ese abnegado Club para fines tan humanitarios, hasta el mes de julio asciende á \$ 308.15.

Bien de la Patria merecen los hijos y amigos que ni por la distancia ni por las vicisitudes de una vida laboriosa olvidan sus deberes y con tanta constancia los cumplen religiosamente.

Nuestra enhorabuena á las elegidas.

## REELECCION MERICIDA

Señor Redactor de

*El Pabellón Cubano.*

Presente.

Estimado compatriota:

Tengo el gusto de comunicar á Ud. para su publicación en nuestro órgano, que en las elecciones verificadas el día 12 del presente mes, fué reelegida por aclamación general la Directiva de este Club, para un nuevo período.

Patria y Libertad.

Gregorio Santisteban.

Secretario.

Con verdadero placer registramos en estas columnas el hecho á que se refiere la comunicación anterior, porque él demuestra el decidido empeño y la gestión hábil y honrada que ha llevado á la cooperación en nuestros trabajos revolucionarios, la patriótica Directiva del Club "Hermanos Maceo" durante el año próximo pasado.

Vayan nuestras felicitaciones por ello á electores y elegidos.

## Puntos Negros.

Por excepción nos dedica *El Español* su editorial del domingo pasado pretendiendo rectificar algunos de nuestros puntos negros. El tal artículo es un desahogo del bilis y nada más. Son tan infantiles las razones aducidas, que más que un tra-

tado de lógica nos atrevemos á recetarle un *liberón*.

La defensa del General Polavieja es risible. ¿Acaso cree el colega que porque nosotros le dijéramos en sus barbas que era un asesino—caso de que no lo fuera—todo el mundo lo iba á tener como tal?

¿Y lo de los marinos? Vamos, hombre, que U. se alivie.

Con que inventamos noticias? No colega ese sistema está ya *patentado*; todo el mundo se lo reconoce á la *prensa leal* y no nos queremos exponer á las consecuencias de la *imitación*.

Sume las bajas que segun su último número se nos han hecho en una semana, multiplíquelas por la mitad de estas que llevamos de guerra y díganos con franqueza si deben quedar insurrectos en el campo. Y en embargo los hay, ya lo creo q' los hay, como q' la insurrección está más pujante que nunca, á pesar de sus cables *especiales* para Dupny de Leme.

Pero hay que desengañarse, esta gente nunca abrirá los ojos á la realidad. Ese día de San Martín, de que habla el colega le cogirá de sorpresa y quizás nunca lleue á darse cuenta de porque perdieron la última batalla.

¡ Oh, la sangre torera!

¡ La *aletofobia* hispana!

*Escandell.*

## La situación en Cuba

El extenso telegrama que ha publicado el *Heraldo* da noticias completas de la situación actual de la Isla de Cuba en todos sus aspectos, el militar, el político y el económico.

Mucho de lo que dice no es nuevo, pero lo completo de la información y la sinceridad que se nota en todo el trababaja, dan al telegrama una verdadera importancia, y merece que en él se fije la atención pública, para que todo el mundo acabe de saber cómo está aquella isla después de los inmensos y desgraciadamente estériles esfuerzos de la nación.

**Estado de la guerra**  
Por lo que se refiere á la guerra, el telegrama da minuciosos detalles del estado de la insurrección.

En toda la provincia de Pinar del Río calcula que habrá unos 1.500 rebeldes, distribuidos en pequeños grupos, al mando de cabecillas de menor cuantía y en malas condiciones de vestuario, armamento y alimentación. Allí operan al Norte de la provincia la brigada Suárez Inclán con los batallones de Girona, Vergara, "In-

fante y Aragón, y por el Sur de misma zona, entre Bayate y Herradura, el batallón de Isabel la Católica y el regimiento de Alfonso XIII; al Oeste opera el general Hernández de Velasco con los batallones de Canarias, Baleares, Castilla y Reina, y por último en Occidente tenemos una división con los generales Bazán y Godoy y los batallones San Marcial, Cuba, Valladolid, San Quintín, infantería de marina, Cantabria y Wad Ras.

En la Habana, ahora como siempre, es donde los insurrectos tienen más vida. Se calcula que hay más de 2.000 en su mayoría montados. Hacen toda clase de fechorías, burlando como quieren la vigilancia de nuestros fuerzas.

La única provincia que casi está pacificada es la de Matanzas.

En Las Villas, segun dice el cabecilla Sotoponce, joven de ilustración que acaba de presentarse, hay de tres á cuatro mil hombres. Máximo Gómez sigue en los bosques de la Reforma. Pensaba hacer otra invasión hacia Occidente, pero se lo prohibió el titulado gobierno de la república.

Estas fuerzas andan medianamente de pertrechos de guerra: de comida no están tan mal y caballos tienen pocos.

En Las Villas está también Quintín Bandera con unos 200 negros, en su mayoría desarmados.

Del Camagüey sólo se sabe lo que ya se sabía; que fuera de Puerto Príncipe y Nuevitas, los insurrectos mandan en todo el Camagüey, y que allí sigue establecido el titulado gobierno de la república.

En Oriente, entre Manzanillo y Bayamo, el amo continúa siendo Calixto García, con unos cinco mil hombres bien armados, de los cuales unos seiscientos van á caballo. Allí tenemos al coronel Rizo con 1.400 hombres, y los generales Molins y Ruverté, cada uno con una brigada. En la jurisdicción de Santiago de Cuba hay varios grupos, que forman 1.000 ó 1.500 hombres, operando de nuestras fuerzas unos 1.800 hombres al mando del general Linares.

Por último, en las jurisdicciones de Guantánamo, Sagua y Baracoa, hay otros mil y pico insurrectos, á los cuales persigue el general Sandoval con unos 1.200 hombres y dos piezas.

En general, todos los insurrectos de Oriente están bien vestidos, y tienen en abundancia toda clase de recursos.

Tipografía de "El Figuro."